

EL PROGRESO

Redacción, San José, 38

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

LA VELADA DE LA JUVENTUD

HOMENAJE A SALMERON

Carta del Sr. Suárez Guerra

Sr. Presidente de la Juventud Republicana.

Apreciable y distinguido amigo: Solicita usted de mí que no siéndome posible asistir personalmente a la velada necrológica que habrá de efectuarse en ese Centro; pago de deudas sagradas y sentido recuerdo a la memoria del que fué nuestro ilustre jefe don Nicolás Salmerón, escriba con tal objeto unos renglones, contribuyendo con mis pobres frases, si tal pudiera, a enaltecer, que no lo necesita, al que fué modelo de integridad y honradez política y privada.

Borrosa mi pluma, enervado el pensamiento; por el sentir del afecto, qué habré de decir yo de Salmerón, que España entera no conoza y usted y sus compañeros no sepan?

La nación debe vestir de luto por la pérdida de un hombre de su valer, que viviendo con su tiempo, coadyuvó en unión de aquella pléyade de patricios, sin temores ni desmayos, a implantar la libertad en España.

Demócrata por convicción, con el temple de su alma y nobilísimos sentimientos, rechazaba el espectáculo del patíbulo, prefiriendo, como lo hizo, bajar del más alto puesto que la nación le había confiado, antes que firmar una sentencia de pena de muerte.

Ese solo acto de su vida pública bastaría para inmortalizarlo.

Hace apenas un lustro, que en la solemne sesión de la Asamblea Republicana, el partido le proclamó su único jefe.

El 3 de Mayo del 903, en el gran mitin celebrado en esta ciudad, al que concurrieron los republicanos de esta isla y representación de las demás por adhesiones, se prestó incondicional acatamiento a aquel justo y solemne acuerdo.

Le merecí deferencias y particular aprecio, interesándose más de una vez en la defensa de algunos de nuestros amigos en reclusión.

En las postrimerías de su vida, pudo acaso equivocarse en la nueva actitud que adoptó, sin duda con la mejor intención y más rectos propósitos, no mereciendo por ello, apostrofes ni censuras, puesto que su limpia historia respondía a las injustas dudas que sobre él se acumulaban.

Salmerón ha muerto; la patria ha perdido uno de sus más preclaros hijos y la Libertad uno de sus más firmes defensores.

Jóvenes republicanos:

Seguid sus huellas, imitad su ejemplo; que lo sigan todos, para reconstruir algún día esta desdichada Nación que se nos va de entre las manos.

Recibid un cordial saludo de vuestro viejo correligionario,

José Suárez Guerra.

Discurso del Sr. Cámara

Señores:

Solicito de mí la Comisión organizadora de la velada necrológica en honor de don Nicolás Salmerón, que contribuyera de alguna manera al propósito que les guía al celebrarla. Motivos sobrados tengo para excusar mi cooperación por que las circunstancias que me rodean no son propias para convertir el ánimo y determinar la voluntad a hacer cosa alguna que no dé ocasión a la crítica por lo incapado de la labor o por lo desaliado de la expresión. Sin embargo, con tal insistencia solicitaron mi concurso y con tan poco demostraron contentarse los jóvenes organizadores de esta solemnidad, que intento dejar correr la pluma por breve tiempo para complacerles y poner a contribución vuestra benevolencia.

Apremios del tiempo no me permiten otra cosa que evocar recuerdos y presentarlos tal como se muestran sin

grandes esfuerzos para darles vida. En tratando de dedicar algunas líneas a la memoria de Salmerón hásemelo presentado como en cinta cinematográfica todo aquel período de la vida de España, tan fecundo en acontecimientos de diversa índole y el cual no es posible que se repita en la historia.

Pasar de un gobierno reaccionario y de una monarquía si no enteramente absolutista, por extremo doctrinaria y entregada a las intrigas de camarillas palaciegas, a la proclamación de la libertad, del sufragio universal y de todo cuanto constituía el credo democrático y verificar la transición en la forma que lo hizo el pueblo al día siguiente de la batalla de Alcolea; discutir después en aquellas célebres Cortes del 69 una constitución en la cual intervinieron para convertirla en el código fundamental de la Nación, los oradores más notables, las figuras más salientes de la política de aquella época; la proclamación de un rey demócrata, la abdicación de éste; el advenimiento de una república que se desorganiza en poco tiempo; la restauración de los Borbones en la persona de Alfonso XII: todo esto en menos de una década es ciertamente extraordinario y digno de estudio.

Creo que ningún período de la Historia puede presentar tantos y tan variados motivos de enseñanza desde todos los puntos de vista, ya se explique la filosofía para desentrañar los móviles y la razón de ser de lo acontecido; bien porque se examine la Psicología de los pueblos, de los individuos o agrupaciones políticas que figuraron en el desenvolvimiento de los hechos, o porque se analice el influjo de las ideas, de las pasiones humanas y de la educación de las masas.

A los gritos de viva la libertad, viva España con honra, se viene al suelo el trono de Doña Isabel II que de improviso se ve abandonada por los suyos y parte a Francia.

El buen pueblo de Madrid no piensa aquel día en otra cosa que en repetir con entusiasmo aquellos vivas y se entretiene en hacer pedazos cuanto interpreta símbolo de la realeza; aquellos ciudadanos se comprometen a guardar los tesoros y por donde quiera se, ve el letrero de pena de muerte al ladrón. Al siguiente día de aquel triunfo en Alcolea era la idea pura la que imperaba, la que despertaba entusiasmos general. Las pasiones estaban ocultas, no tenían en aquella ocasión medio ambiente en que mostrarse.

El ministro de Estado del gobierno provisional escribía, al dar cuenta a las potencias de las causas de la revolución, que la aspiración que se tenía era "la de ponernos a nivel de los pueblos más adelantados, dejando de ser una chocante y desahacible disonancia en el gran concierto de las Naciones libres."

Impera aún la idea en la marcha de las Cortes del 69 y aquellos hombres tan notables dotaron a la Nación de un Código en que se consignaba la soberanía de aquélla.

No tengo tiempo para seguir analizando hechos y deducir consecuencias. Después de la regencia del Duque de la Torre y de los trabajos para conseguir un rey, vino a ocupar el trono vacante D. Amadeo de Saboya, que se vió combatido por las pasiones y por las intransigencias y cábalas de las agrupaciones políticas, y convencido de la imposibilidad de reinar en situación tan difícil renunció al trono y abandonó España. He aquí ya las pasiones humanas influyendo poderosamente en los destinos de la Nación y en la vida de las instituciones y sobreponiéndose a toda idea levantada.

Acceptada la abdicación de D. Amadeo I y reunidas las Cortes en Convención proclamaron la República como un hecho que imponía la realidad del momento, no como una legalidad que surgiera lógica y naturalmente del texto constitucional.

En esta ocasión comienza a tomar alto relieve político la figura de D. Nicolás Salmerón y Alonso, El, Figueras, Pi y Margall y otros, opinaron que la asamblea asumiese todos los poderes del Estado y declarase como forma de gobierno de la Nación la República, remitiendo a Cortes Constituyentes la misión de organizarla. La proposición prosperó y, como dijo Castelar, triunfó la República por una conjunción de la sociedad, de la naturaleza y de la historia.

Compúsose el primer gobierno de la República de cinco radicales y cuatro republicanos. D. Nicolás Salmerón desempeñó la cartera de Gracia y Justicia, imprimiendo tal carácter a la Magistratura y a la Administración de Justicia tan independiente de la política, que pasados muchos años, un conservador hubo de tributar grandes elogios a la gestión en aquel Ministerio del íntegro carácter de Salmerón.

Reuniéronse las Cortes Constituyentes de la República y aunque saludado con gran entusiasmo el documento leído por Figueras, Presidente del poder ejecutivo, en el cual decía: "cerremos el período de las revoluciones violentas y abramos el período de las revoluciones pacíficas" bien pronto surgieron la división y la indisciplina y se puso en relieve el poco sentido práctico de los legisladores del 73.

Castelar y Salmerón comenzaron ya en esta época a mirar con cierta prevención el Federalismo, por cuanto entendían que este modo de gobierno no era compatible con la incapacidad que en su mayoría demostraba el pueblo español para vivir de tal suerte organizada la Nación. Encontraban falta de cultura y pocas virtudes cívicas y con efecto, aunque se puso al frente del poder ejecutivo a Pi y Margall, que era el verbo del federalismo, no se tranquilizaron los intransigentes. Salmerón ocupó la presidencia de las Cortes, pero era de tal índole la composición de ésta, que ya se sabe los resultados que dió. Aconteció en ella como exclamaba Castelar: "Yo lo dije que teníamos pocos hombres que pudieran representar grandes agrupaciones; que estos hombres se gastarían muy pronto, que el poder los había de desacreditar injustamente uno a uno, y que el día en que muriera de estos hombres tres o cuatro, como los pueblos latinos aman todavía las personificaciones antes que las ideas, el día en que tres o cuatro de esos hombres estuviesen imposibilitados o desacreditados moriría con ellos la República." Y así aconteció. La gran figura de Figueras desaparece bien pronto de la escena. Pi y Margall se ve obligado a dimitir. D. Nicolás Salmerón se hace cargo del gobierno, y en el programa del Ministerio expone el propósito de afirmar el imperio de la Ley y la necesidad del correctivo a quien intentase desconocerlo; pero era tal el desenfreno de las pasiones y tantas las contradicciones que se opusieron al desenvolvimiento de aquellos gobiernos, que al poco tiempo hubo de resignar el poder, por que dadas las condiciones de su carácter personal, se consideró sin autoridad moral para seguir los derroteros de la obra legislativa de aquellas Cortes disolventes que no Constituyentes.

Salmerón renuncia a la presidencia del poder ejecutivo diciéndole a las Cortes: "Excmos. Señores: No creyéndome, en las graves circunstancias presentes, con la representación adecuada a las imperiosas exigencias de la opinión pública para salvar la situación que el país atraviesa, cumplo con el deber de resignar antes las Cortes Constituyentes el cargo de presidente del poder ejecutivo, que se dignaron confiarme en 18 de Julio último".

Confían las Cortes al Sr. Castelar, en 6 de Septiembre de 1873, el encargo de constituir un nuevo Ministerio sobre la base del anterior, y volvió D. Nicolás Salmerón a presidir las Cortes; pero ya se sabe cómo, a poco más de tres

meses, cayó Castelar y se desbarataron aquellas Cortes. Habíanse gastado las principales personalidades del republicanismo y la república murió.

La política, como todas las cosas, necesita un aprendizaje y por ello que si yo tuviera alguna influencia para hacer una recomendación, la haría a la juventud republicana aconsejándole que celebre veladas no para pronunciar discursos más o menos atildados y correctos, no para aplaudir a los oradores que entonen himnos más o menos propios para despertar entusiasmos momentáneos, sino más bien para penetrar con estudio detenido y reflexivo en cuanto enseña la Historia y el modo cómo los acontecimientos se suceden, el porqué de cuanto influye en la vida de los pueblos.

Período interesantísimo para el estudio que indico es el que apunté desde el principio de este desaliado trabajo: el que comprendé del momento del grito de ¡España con honra! hasta aquel en que se restaura en el trono D. Alfonso XII.

Urge concluir. Escribo estas líneas tan al correr de la pluma y tan apremiado por el tiempo, que no dispongo del necesario para darles final que responda a algún pensamiento de mediana transcendencia.

El entusiasmo por una idea dió siempre óptimos frutos; pero cuando aquel empuje por falta de ésta, se da ocasión al desencadenamiento de las pasiones a que la intriga, la intransigencia, el personalismo se sobreponga a todo y que no sea posible contrarrestar cuanto por tales causas se origina ni con la rectitud, de carácter de los hombres de prestigio y de superior talento, ni con las mayores pruebas de abnegación y patriotismo de tales primates de los partidos.

Aquella desastrosa labor de las Cortes de 1873, aquel desprestigio en que envolvieron a Figueras, Pi y Margall, Salmerón y Castelar dieron motivo en mi concepto, a que después ninguno de ellos pudiera hacer otra cosa que sostener la consecuencia de sus principios é influir por modo secundario en que la obra de la democracia no se evaporara por entero.

Mucho se ha conseguido, aunque otra cosa se diga, en las costumbres políticas, pero es aun bastante lo que falta por alcanzar, y esto solo con la cultura, con la reflexión y el estudio que antes apunté, es como se llegará a la meta de un mejoramiento compatible por supuesto con la condición humana.

Fijaos, señores, en que solo me propuse complacer a los que con halagüeñas frases para mí, me incitaron a ocupar breve tiempo vuestra atención. Olvidéme, acaso, de la molestia que había de causaros, no pensé en el atrevimiento de tomar parte, aunque mínima, en una solemnidad destinada a conmemorar a Salmerón, al ilustre filósofo, al íntegramente republicano; pero adquirido el compromiso forzoso era cumplir como mejor pudiera. Esto he hecho. Perdonadme.

Manuel de Cámara.

In memoriam

Haced bien en ponerlos de luto: dejad que a muerto toquen las campanas; pero que vuestras almas jóvenes, almas briosas, lloren por él, por el que que se fué, y sigue viviendo entre todos. Su cuerpo reposará bajo unas paletadas de tierra, pero su espíritu es demasiado grande para encerrarse en tan poco: su espíritu, que es el espíritu de la España demócrata, está en todos lados; esta noche flota en este ambiente, agradecido, tal vez, al ver que una juventud llena de juventud le ofrenda una corona de siempre-vivas.

El viejo roble ha caído, mas no importa, su sombra patriarcal sigue abri-

gando los alientos de un pueblo nuevo, de un pueblo regenerado.

Del sepulcro del grande hombre brotan flores; sean ellas símbolo del resurgimiento de savia nueva, potente, virginal.

Bienaventurado él que supo amar y murió bendiciendo a la Patria.

Bienaventurado él que fué ofendido y tuvo valor para perdonar.

Bienaventurados los grandes de espíritu, porque de ellos es el reinado de la Conciencia.

Bienaventurados vosotros, ¡oh, jóvenes hermanos! que de lágrimas tejeis una corona para el bienaventurado Salmerón.

Carlos Cruz.

Liturgias de recuerdos

.....Hay algo que explicar no puedo, que al par nos infunde repugnancia y duelo al dejar tan solos, tan tristes los muertos,

Bécquer.

En el jardín del palacio señorial de torres viejas y almenas deshechas, lugar abandonado, ajado, donde las plantas rastreras y emponzoñadas crecían junto al suelo como ocultándose a los rayos del sol de la verdad.

Había allí un roble viejo, sagrado, que los niños miraban con respeto y los hombres se descubrían al pasar, como ante un santuario de justicia y de verdad; pero vinieron los vientos de Diciembre, y el roble, fuerte en su misma vejez, fué perdiendo poco a poco sus ramas, hasta que el tronco, evocando añoranzas de tiempos reidores, partiése al chocar con una ráfaga de viento huracanado...

¡Mal haya de los vientos que no saben respetar a los árboles ancianos!

Así la muerte ha truncado el árbol de los viejos republicanos, de los hombres honrados; y España, después de perder a Castelar, a Pi y Margall y Figueras ve hoy cómo la abandona Salmerón, teniendo el pensamiento y el alma en ella y el cuerpo en aquel cacho de tierra republicana...

¡Mal haya de la muerte que mata a los hombres de corazón!

Salmerón ha muerto tranquilo, sin lágrimas ni confesiones, despidiéndose de los suyos resignado, calmándose, y pidiendo que no le lloren.

Después de muerto no han puesto entre sus manos una cruz de plata, signo de poderío y de comprada ostentación; un humilde ramo de flores frescas, de hijas del campo, símbolo del Dios uno, que alienta en los seres y en las plantas.

Las flores son presentes de amor en las bodas, de llanto en los niños muertos; Salmerón supo amar a su patria, y así como en su última hora no confesó, que la honradez de su corazón tenía un sacerdote en su conciencia y una absolución en su virtud, justo es que un puñado de flores viniera a servirle de incienso, y que un pájaro, volando desde España, cantase las preces solemnes de su entierro...

¡Bien hayan los hombres honrados, que tienen por cruz flores del campo, por confesor la conciencia y por recuerdo las lágrimas de todos!...

Salmerón no está abandonado en su tumba; le acompaña el espíritu nacional; no ha quedado solo y triste como dice Bécquer; el Bécquer de las rimas añoradas; la España democrática, regionalista, tendrá siempre para él un pensamiento.

España le ha llorado; Andalucía, Cataluña, Castilla, Canarias, la Península y las hijas del mar, altivas y guanchinescas de espíritu, han ido a depositar su corona de recuerdos a la tumba del hombre de recta conciencia, y dejando semillas viejas, se han unido para llorarle, como esos hijos pródigos y enemistados que a la muerte del padre vienen a juntarse, quien sabe si

por que su conciencia les dice algo muy negro, algo que sabe a ingratitud y suena a villanía...

Para él tejamos otoñal corona De secas ramas que el turbión no empuja.

Modesta, como en vida su persona; En tanto un himno de tristeza entona La voz doliente de la noble España.

Joaquín Estrada.

Laguna, Octubre 12, 1908.

Un recuerdo

No pretendemos hacer un brillante panegírico de la vida ejemplar del eminente republicano, ni es nuestra intención agotar en homenaje a su esclarecida memoria, todo el repertorio de lugares comunes con que la charlatanería insincera, se esfuerza en rendir un tributo de admiración al recuerdo inolvidable de un hombre insignie.

No queremos arrojar sobre el sepulcro donde eternamente reposan los restos del nunca bien llorado ex-Presidente de la República Española, las flores de trapo de la ramplonería oratoria.

Déjense tales bastardas ofrendas, para los farsantes, para los vividores de la política, para los fantoches de convicciones cotizables, para esa turba de parásitos ambiciosos y logreros que á la simple oferta de una prebenda, truecan sin reparos, el democrático gorro frigio por el bonete sacristanesco.

Resérvese tal suerte de homenajes para esos oportunistas ansiosos de popularidad, para esos desaprensivos figurones, que á la muerte de un hombre justo y magnánimo, vierten hipócritas lágrimas, y más bien escarnecen su memoria con los alambicados recursos de su hueca palabrería.

Tampoco queremos trazar, ni aún á grandes rasgos, la biografía del pensador eminente, del ciudadano integérrimo, del gobernante de elevadas miras, del hombre probo y consecuente, que enemigo acérrimo de ese bárbaro anacronismo que perpetúa en nuestras leyes, la imposición de la pena capital, prefirió renunciar á la jefatura del Estado, antes que faltar á sus convicciones firmando una sentencia de muerte.

Los actos más culminantes de la vida del caballeroso hombre público, son de sobra conocidos.

Ni las rastreas acechanzas de la envidia, ni los insidiosos amaños del adversario, lograron hallar jamás en la existencia sin tacha del virtuoso filósofo, la más leve claudicación que pudiera servir de pretexto á las almas ruines para justificar sus enconados ataques.

A Salmerón solo puede culpársele, como revolucionario, de algo, que siendo una virtud muy estimable en el hombre, constituye, sin embargo, en el palenque de nuestras luchas políticas, un gravísimo defecto.

El elocuente tribuno, como casi todos los radicales españoles, sintió el irrefrenable prurito de la nobleza.

Luchando sin reposo, con su peculiar alteza de miras, jamás confió al empleo de villanos procedimientos y denigrantes amaños, el triunfo de la causa á que consagró su vida entera.

A raíz de las trágicas hecatombes de Santiago y Cavite, observando el sordo malestar que se enseñoreaba de los espíritus y viendo como se acentuaba en las masas la aversión al régimen monárquico, que nos llevó al desastre, muchos correligionarios del ilustre orador, creyeron llegado el momento de lanzarse á la lucha, de obrar enérgicamente, de proceder sin contemplaciones; y entonces Pi y Margall, Salmerón y algún otro eminente republicano, se opusieron tenazmente á tales proyectos, calificando su ejecución de crimen de lesa Patria.

Su nobleza admirable les llevó á dar tregua al adversario, á dejarle cobrar nuevos alientos, á permitirle reponer sus fuerzas extenuadas, en vez de aprovechar su abatimiento momentáneo para hundirle sin compasión, para pulverizarle sin piedad y lanzar después al viento sus odiadas cenizas.

Un enemigo cobarde y traicionero, que acecha, oculto en la sombra, la oportuna sazón para lanzarse sobre el contrario y anularle reduciéndolo á la impotencia, no merece, ciertamente, tales respetos.

Por eso creemos que Salmerón, político consecuente, sabio y honrado, fué, sin duda, un soñador enamorado de su ideal, pero no fué, ni con mucho, un hombre de acción revolucionaria.

Hacia su última obra, la Solidaridad catalana, convergían, últimamente, sus ilusiones y sus afectos.

No es cosa de extendernos ahora en consideraciones respecto á esa agrupación de hombres de diferentes opiniones, aliados fraternalmente con el principal objeto de reprimir los desmanes del centralismo.

El tiempo, gran disipador de dudas, se encargará de ilustrarnos en el particular.

Pero las nobles intenciones de suglioso iniciador, el elevado criterio que le impulsó á acometer la magna empresa, resplandecerá siempre, con luminosos destellos, entre las negruras de esa atmósfera de envidias y rencoros, con que algunos corazones mezziqu-

nos han querido rodear y entenebrer la meritisima labor del austero filósofo.

Pensemos, por sobre todas las diversidades de criterios, que el inolvidable republicano fué, ante todo, un hombre noble, justo y consecuente, y pensemos también que estas virtudes que le adornaron, y que hoy tanto escasean, bien valen la pena de que los ciudadanos honrados, depositemos sobre su tumba, la piadosa ofrenda de una lágrima sincera.

E. Carrasco.

El zarpazo del león

Duerme en vaga penumbra el Parlamento; ni el más leve rumor llega al oído: parece que en la sala se ha extendido la quietud soñolienta de un convento.

Mas, ¿qué brota de súbito? ¿Qué acento, qué oculto ímán, qué mágico latido finge en aquel salón, antes dormido, la ronca voz de alborotado viento?

¿Qué chispa, qué rugido, qué torrente, qué tempestad, qué rayo fulgurante deslumbra, estalla y truena en el ambiente?

¿Es el gran Salmerón, que en voz vibrante lanza al rostro de un pueblo decadente su apóstrofe implacable y fulminante!

Matias Real.

Discurso del Sr. Rodríguez Arias

Señoras y Señores: No vengo á este sitio á hacer la apología del Salmerón político y jefe del partido republicano.

Otros, con mayor autoridad que yo, más conocimientos de su personalidad política, y más identificados con su dirección han hablado y hablarán de este aspecto del ilustre muerto. Ved en mí tan sólo al librepensador convencido y de buena fé que vengo á esta tribuna á tributar mi homenaje á la memoria del hombre hourrado, fiel siempre á sus principios, que como Pi y Margall, como Benot, como Chies, como muchos otros de hondas convicciones antirreligiosas mueren sin abdicar de los ideales de toda su vida.

Salmerón estudio filosofía con un sacerdote, con el sabio Sanz del Río que al viajar por Alemania y estudiar el Krausismo y darse cuenta del espíritu mercantil de algunas religiones positivas, fué luego apóstol entusiasta de la libertad de pensar.

Al lado de este hombre bueno empuñó Salmerón su conciencia y procediendo con una honradez que no todos practican como debieran, lleva sus doctrinas al seno de familia, y convierte su hogar en templo del librepensamiento.

Y naturalmente, la familia así educada cumplimentó fielmente la voluntad postrema y el entierro se celebró civilmente, asistiendo nutridísima representación de todos los elementos sociales, en solemne manifestación, no atraída por la curiosidad de ver las ceremonias y pompas oficiales (pues de ellas prescindió la familia), sino arrastrado por el impulso espontáneo de rendir el último tributo á una de las más legítimas glorias nacionales.

Sus más encarnizados enemigos, los clericales, que mientras vivió le injuriaron de continuo han callado ante su cadáver y pedido con hipócrita condolencia que Dios tenga piedad de su alma.

¡Fariseos! El Dios de Salmerón, el Dios de los devotos de la verdad, no tiene porqué apiadarse por que no da como el vuestro á cada momento, órdenes de terribles y colectivos castigos; no tiene porqué apiadarse porque Salmerón fué más bueno y más santo que muchos de los que tenéis en vuestros altares.

Este hombre ejemplar, elevado á la más alta magistratura de la nación, baja con la cabeza erguida de su elevado puesto por no firmar una sentencia de muerte. No era como los santos inquisidores que hicieron del suelo patrio una inmensa hoguera alimentada con los cuerpos de los españoles. ¡Salmerón no era católico!

No podís faltar en esta velada la voz del libre pensamiento tinerfeño, honrando también la memoria del llorado tribuno, y en su nombre he venido á molestaros unos instantes, pero ruego me disculpeis en gracia á la intención noble que me ha guiado.

He dicho.

Gran realización de Lanás

Ultima novedad para señoras

En el establecimiento de José Cabrera Iglesias (antes Vernetta y C.), se realiza un variado y extenso surtido de lanás en colores, lisas y á listas, como también una bonita colección de vueltas de lana, en colores llanos y listados; lo mismo que vueltas de lana y seda en colores, propias para señoras y señoritas.

(25 15) ALFONSO XIII, 6

La Teneduría de Libros al alcance de todos. — Precio, 2'50 Pesetas. En la Imprenta Garcia Cruz.

EL TIEMPO
Día 13 de Octubre
Temperatura máxima á la sombra 23°9
Mínima 18°4
Oscilación 5°5

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Incidente en el Senado

Madrid 13 (22'50). En la sesión de hoy en la alta Cámara, ha ocurrido un incidente de importancia. D. Amós Salvador dijo que se atentaba á la Constitución, simultaneando en las Cámaras la discusión sobre el proyecto de régimen local.

El Sr. Maura sostuvo que así lo habían acordado las minorías. El Sr. Salvador nególo resueltamente. Entonces el jefe del gobierno contestó con ademanes descompuestos, y esto dió lugar á un gran tumulto en la Cámara, increpándose las oposiciones y la mayoría.

Restablecido el orden después de largo tiempo de confusión y escándalo presentóse una proposición á la Cámara declarando anticonstitucional la simultaneidad de dicha discusión. Las minorías todas apoyaronla. Coméntase vivamente el asunto.

Blasco Ibáñez se retira
Madrid 14 (9'50). El ilustre novelista Blasco Ibáñez se retira de la política. Vendrá uno de estos días á Madrid para renunciar su acta de diputado por Valencia.

La actitud de Blasco ha producido gran impresión en aquella capital. Un crédito de 20 millones. Dicen de París que el gobierno francés ha pedido á las Cámaras voten un crédito de 20 millones para las atenciones de Marruecos.

Mesa. Matadero
En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:
Vacunas 8 con 1285 kilos.
Laneres 1 " 13 "
Cabrias 3 " 43 "
De cerda " " "
Reses: 12 1341 kilos.

Crónica general

Otro sátiro.—Es el colmo de la inmoralidad, del escándalo y de la indecencia lo que viene ocurriendo en esta Capital con la repetición de actos contrarios á las buenas costumbres y al respeto que se debe á las personas honradas.

El libretinaje cunde y los autores de esta clase de delitos, que debieran ser castigados con todo el rigor de la ley, siguen haciendo de las suyas, sin que las autoridades se preocupen de castigar estos gravísimos atentados á la moral, que casi siempre quedan impunes.

Uno de estos sátiros, una de estas aberraciones humanas que avergüenzan á la Sociedad en que viven, tienen ahora escandalizado al pacífico vecindario del Camino de los coches.

En efecto, según nos asegura persona que nos merece entero crédito, todas las noches acostumbra sentarse en aquellos bancos, por los alrededores del Polo Norte, un sujeto estúpido, monomaniaco ó lo que sea, que se dedica á realizar actos inmorales en presencia de las señoritas que pasean por aquellos transitados lugares.

Lo más inaudito del caso es que al mismo sujeto se le ha visto hoy, á las 9 de la mañana, en uno de dichos bancos, haciendo demostraciones indecentes y permitiéndose otros excesos, propios de un desvergonzado sátiro, que ha causado verdadero estupor entre las personas que á esa hora transitan por el indicado lugar.

¿Habrás visto escándalo semejante? Pues el tal canalla continúa disfrutando de libertad completa, y las autoridades sin tomar una resolución enérgica para acabar con esos entes.

Varios vecinos del Camino de los coches se han acercado hoy á nosotros para manifestarnos que están dispuestos á tomarse la justicia por su mano, antes que permitir esas desvergüenzas. Señor gobernador civil: V. S., que tanta rectitud ha desplegado en casos análogos, está en el deber de demostrar ahora sus energías.

¡Al cepto con esos sátiros! Los tranvías.—Estando operando en el muelle el tranvía de las 4 de la tarde de ayer, sufrió la rotura del trolley, por lo que hubo necesidad de pedir un coche á la Cuesta, retrasándose con tal motivo el servicio á dicha hora.

Ei cinematógrafo.—Estando funcionando anoche el cinematógrafo en el Parque Recreativo sufrió el aparato un inesperado é importante desperfecto, por lo que tuvo que suspenderse el espectáculo.

Buque encallado.—Afortunadamente, no resultaron ciertos los rumores que circularon ayer sobre un incidente marítimo que se suponía ocurrido en las inmediaciones de la punta de la Rasca.

Lo ocurrido fué que el vapor Carmen tuvo que dejar carga en Las galletas, y quedó anclado allí por algún tiempo, con la proa hacia tierra, pasando á la sazón á larga distancia el vapor Leopoldo II, suponiendo, por la proximidad á las playas en que desde lejos resultaba el Carmen, que pudiera estar encallado.

Presentación.—Para asuntos que le interesa debe presentarse en las oficinas del Gobierno militar, en esta Capital, el soldado licenciado Fernando Galván Ramallo, que estaba domiciliado hace pocos meses en la calle Cañón Curvo, número 18.

Sucesos.—La Inspección de vigilancia remitió ayer al Juzgado de instrucción atestado dando cuenta de la denuncia presentada por D. Domingo Almenara, por haber sido sustraídas de su domicilio 55 pesetas.

Como complicada en el hecho, según dice el parte de la policía, ha sido detenida Victoria Rodríguez, y puesta á disposición del Juzgado. Los granos, sarpullidos y demás molestias de la piel provienen de impurezas de la sangre y desaparecen con el uso de la ZARZAPARILLA del LABORATORIO MÚNERA. Depurativo sin igual.

Se desea comprar ó tomar en arrendamiento, una casa con jardín en esta capital ó en sus afueras. Para informes dirigirse por correspondencia á la Administración de este periódico. (m)

Solares
Se venden al contado y á plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

SE VENDE
un piano en buen estado. Razón Valentín Sanz, 45 (antes Norte). (931-15).

FONDA
Trato esmerado, precios económicos, sitio céntrico y próximo á la estación. 13, CALLE DE SAN FRANCISCO, 13 Cádiz.

Madera para construcciones
En los almacenes calle de la Marina (antiguamente bodegas del Sr. Davidson) se vende madera de todas clases y vitolas, á precios más bajos que los de la plaza, por tratarse de ensayos y estudios para establecer aquí el negocio de maderas y otros materiales de construcciones.

Para más informesdirijirse á
Miller, Wolfson & Co.
Marina núm. 3.

Salón Modernista
Especialidad en artículos de moda para caballeros
El dueño de este acreditado establecimiento, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que se acaban de recibir para la próxima estación de invierno; los renombrados Maefterlands abrigos Impermeables que tanta aceptación han tenido en años anteriores por su calidad, comodidad y poco peso. en esta clase de artículos los hay para todas las edades, camisetas, calzonsillos y calcetines de lana higiénicos, especialidad del D'Thomalla, botas de agua, chanclos de goma, paraguas en distintas clases, botines de tela, toda clase de género afelpado, chalecos de Bayona, pañuelos para el cuello, trajes de dormir, en lana y franela, gorras de paño, inglesas, sobretodos para caballeros, novedad en guantes de abrigo, mantas de viaje, camisetas, Jersey, botas de montar, medias de lana, para ciclistas la bonita y elegante gorra Kaiser, é ininidad de artículos propios de esta clase de almacén y que sería imposible enumerarlos. Siempre surtido completo de Sandalias para niños. Gran rebajas de precios en esencias, polvos, y jabones, de las mejores fábricas francesas. 20, Cruz Verde 20, junto á la farmacia de D. Bernabé Rodríguez Ballester. Nota: el dueño de este almacén, se propone de aquí en adelante vender sus artículos á precios verdaderamente económicos para tener siempre á disposición del público las últimas novedades.

Aviso

Se han reanudado las clases de *Teneduría de libros, Cálculos, Correspondencia, Legislación mercantil* y demás conocimientos que precisa el empleado de comercio, y las de preparación para el BANCO DE ESPAÑA, explicadas por el Interventor del Establecimiento en esta Capital, *D. Luis de la Fuente y Losañer*, ex-catedrático de la sección de comercio durante doce años en la Escuela de Artes y Oficios de Segovia, del Colegio Pericial Mercantil de esta plaza, correspondiente del de Gijón, etc.

Clases nocturnas de Partida doble, Cálculos y Correspondencia para dependientes de comercio.

Honorarios sumamente módicos.

DR. ALARR, 26

De 7½ a 9½ de la mañana, y de 8 a 10 de la noche. (927-10)

Institución Franco-Española

La apertura del curso tendrá lugar el 15 de Octubre.

Instrucción elemental y superior. Preparación completa para ingreso en la Escuela Superior de Comercio y para carreras especiales.

Especialidad en la enseñanza de las lenguas Española, Francesa, Inglesa y Alemana.

Clases particulares de Matemáticas superiores.

Para más detalles dirigirse al Director de la Institución, Mr. Georges Branle, Santa Rosalía, 17, Horas, de 11 a 12 y de 5 a 6. (5)

Academia de pintura

del profesor M. G. Méndez

Caballero de la Legión de Honor, Oficial de academia

Queda abierto el curso desde esta fecha hasta fin de Junio.

Para más informes, en el estudio del maestro, Paseo de los coches. 15 a.

Se quitan manchas

Se limpian y se planchan trajes de caballeros, a precios módicos. (932-15 a) 9, Pérez Galdós, 9.

Academia particular DE MÚSICA

á cargo de D. Regino Ariz, Director de la Escuela y Banda municipal, primer premio del Conservatorio y exprofesor de la Sociedad de Conciertos de Madrid.

Lecciones de Solfeo, Piano é instrumentos varios; armonía é instrumentación.

Clases á domicilio. Para informes, dirigirse á D. Alvaro Lecuona Pover, Alfonso XIII, 38.

SOMBRERERÍA

44, ALFONSO XIII, 44

En esta Sombrerería se acaba de recibir un variado y bonito surtido de hongos de última novedad.

Gorras inglesas para caballeros y niños; panamás para señoritas y caballeros.

Sombreros BORSALINO, los mejores hasta hoy conocidos por su calidad y firmeza en los colores.

No dejar de visitar esta antigua y acreditada casa, donde encontrará el público las últimas novedades.

PRECIOS MÓDICOS

No contundirse: frente al Hotel Colón.

O	INGLÉS	T
T	en 2 meses, clase diaria	T
O	ALEMÁN	O
T	enseñanza práctica sin libro	T

Lecciones de ensayo gratuito por el ex-Director de las Escuelas Berlitz. *Baratísimo*, solo por entreteme. Hotel Internacional.

OJO, OJO

El vino de Benjamín Izquierdo es el mejor y más barato.

Los precios son desde 0'25 á 0'40 el litro.

Candelaria, esquina á Sol.

La Salud de la Mujer,

conservada por las PILDORAS TOCOLÓGICAS DEL Dr. N. BOLET.

152 años de éxito!

De venta en la Farmacia de doctor Serra, Alfonso XIII, núm. 7, antes Castillo). Sta. Cruz de Tenerife.

Hotel Tenerife LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible á su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarle de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya á prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO

Precios muy económicos.

Para rotular en-

vases de frutos, se hacen letreos con las iniciales y adornos que se deseen. Hay existencia de varias clases de marcas para Plátanos, Tomates y Patatas. Los pedidos se sirven al momento. Precios económicos.

Federico Mora y Sansón, Rosa, 20.

Santa Cruz de Tenerife. (m)

Se vende

una casa en la carretera de Valleseco. Dará razón Tomás González Guerra, Santa Rosalía, 10.

Bienes en la Isla de Cuba

Sin necesidad de anticipar cantidad alguna para expensas, se gestionan toda clase de asuntos judiciales, como cobro de créditos, arreglo de testamentos y cuantos se relacionan con la Administración de Justicia de la República de Cuba.

También se aceptan poderes de administración de bienes situados en la mencionada Isla, ya sean fincas rústicas ó urbanas, ofreciendo sólidas garantías.

Informará: José Brosa Roger, San José, 30, Santa Cruz de Tenerife. (50)

En la Cuesta

se vende, por ausentarse su dueño, la hermosa finca de veinte fanegadas, propia para toda clase de cultivos, con su buena casa para amos y demás accesorios de labranza, con agua, estanque y dos albiges, en punto inmejorable para el veraneo, donde llaman *El Becerril*. En la misma dará razón su dueño.

Se alquila

una casa nueva, sin estrenar, en la calle Serrano.

Darán razón en la plaza de Weyler número 91. (929-15).

YUNTA

Se vende una muy buena, así como dos vacas lecheras suizas. Darán razón calle del Doctor Allart, número 33 y 53 ó teléfono 44.

A las familias

El mejor chocolate que se elabora en la provincia de Canarias es la marca LA MASCOTA que se vende en la Rambla de Pulido, número 14, en el establecimiento de Don Antonio Hernández Capote, á Ptas. 1, el paquete.

FABRICA

de Pavimentos artísticos de Mosáicos hidráulicos incrustados

G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

Grandes existencias y variedad de modelos. Especialidad en dibujos modernistas. Locetas de cemento de 40 por 40 inmejorables para aceras, patios, almacenes, etc., á Pesetas 2'50 metro cuadrado.

Calidades, belleza y precios, sin competencia.

Visítese el muestrario en nuestras oficinas, calle de San Francisco núm. 23.

EXPORTACION

Dunipe y Compañía

SEVILLA

Exportan á Canarias las Aceitunas más selectas

Manzanilla, Reinas, Padrón, en adobo, etc.

No se deje el público imponer otra marca y exija siempre en todas partes las Aceitunas de

DUNIPE.

Cerveza marca EL GALLO

Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote

LA ASEGURADORA ESPAÑOLA

COMPANÍA ANONIMA POR ACCIONES

CAPITAL: 2.500.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife

SEGUROS: INCENDIOS

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Atocha, números 14 y 16

Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse á las oficinas de la Dirección general, calle de Alfonso XIII, n.º 93.



AL PÚBLICO

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad, se venden á 50 céntimos, en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Se vende Sellos bonitos

de cautchú y metal del tamaño, forma y adornos que se quieran, de duración eterna. En la Imprenta García Cruz.

Obras que se hallan de venta en la Imp. García Cruz, San José, núm. 36.

A 2 pesetas tomo

- Los misterios de París, por Eugenio Sue.
- El Judío Errante, por id.
- Los Hijos del Pueblo, por id.
- Los Siete Pecados Capitales, por id.
- Martin el Expósito, por id.
- Juan Cavalier, por id.
- Matilde, por id.
- Los Mohicanos de París, por Alejandro Dumas.
- Los Tres Mosqueteros, por id.
- Veinte Años Después, por id.
- El Vizconde de Bragelonne, por id.
- Memorias de un Médico, por id.
- El Collar de la Reina, por id.
- Angel Piton, por id.
- La Condesa de Charny, por id.
- La Reina Margarita, por id.
- La Dama de Monsoreau, por id.
- Los Cuarenta y Cinco, por id.
- El Hijo del Diablo, por Paul Feval.
- Los Amores de París, por id.
- Las Hijas de la Luna, por id.
- El Jorobado ó Enrique de Lagardere, por id.
- Hazañas de Rocamboles, por Ponson du Terrail.
- Resurrección de Rocamboles, por id.
- Ultima palabra de Rocamboles, por id.
- Las Miserias de Londres, por id.
- La Soga del Ahorcado, por id.
- Los misterios de la India, por Xavier de Montepin.
- El Bigamo, por id.
- Los Miserables, por Victor Hugo.
- La mano del muerto, por id.

A 4 pesetas

El Conde de Monte Cristo, por id.

CERVEZA

'La Mano' 'Allsopps' ES LA MEJOR

Pídase en los principales Cafés y Establecimientos.

Único importador, F. CAMBRELENG.

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

- Obras de B. Pérez Galdós
- La de San Quintín (comedia).
 - Tristana.
 - El Abuelo.
 - Misericordia.
 - Doña Perfecta.
 - Casandra.
 - La incógnita.
 - Amor y Ciencia (comedia).
 - Mariucha.
 - Nazarín.
 - Marianela.
 - Realidad.
 - La Fiera (drama).
 - Los condenados (drama).
 - La Loca de la casa (comedia).
- De venta en la Imprenta García Cruz.

Bontemps prosiguió su marcha, y entonces desapareció el punto rojo del cigarro.

Chilperico se aproximó al miserable, y estaba ya á cinco ó seis pasos, cuando Bontemps franqueó la barrera y entró en París, por la calle de Belleville.

Repetidas veces se había vuelto; pero bien porque no reconociese á Chilperico ó bien porque no estuviera preparado á defenderse, no parecía inquieto y prosiguió su marcha sin alterar el paso.

En vez de seguir la calle de Belleville, siempre muy frecuentada, tomó por el boulevard Serurier hasta la puerta de Chaumont, y luego por una porción de callejuelas llegó á la calle de Alemania, que subió sin dejar de fumar, en dirección á los boulevares exteriores.

Chilperico reflexionaba y se decía:

—Sin duda alguna irá á la calle Lafayette, donde tendrá cita con Rouquin en su casa ó en otra parte... ¡Qué bueno sería que pudiera yo echar el guante á Rouquin, no perdiendo de vista á su cómplice!

Bontemps se paró de repente en la calle de Alemania esquina de la Bouret, y allí pareció meditar.

El resultado de sus reflexiones fué, que entró en el establecimiento de la esquina, que tiene por rótulo: *Baile del renacimiento*.

Chilperico le siguió

Esta vez Bontemps, á pesar de la aparente tranquilidad de que daba pruebas, distinguió á su perseguidor bañado por la luz y no pudo dejar de estremecerse.

Le reconoció, pues no era la primera vez que aquellos dos hombres se hallaban en presencia uno de otro; se habían visto la mañana del asesinato de Simeón, cuando Bontemps iba disfrazado de guardia de orden público; volvieron á verse después en el palacio de Beis-

plices, y los peligros que había corrido el Marqués; de modo que por su parte se hallaban tranquilos...

El único enemigo temible era Rouquin.

Pero ¿en dónde estaba? ¿En dónde descubrirle?...

El miserable era muy hábil, ciertamente habia tomado todo género de precauciones para no ser descubierto.

No le hallarian fácilmente, porque no podía ignorar que le espíaban, que le perseguían, y era hombre de ánimo fuerte, resuelto, con cuyo motivo era de esperar que vendería cara su vida.

Con su gran fortuna y los múltiples recursos de que podía disponer, ¡quién sabe si lograrían apoderarse de su personal!

Además tenia agentes adictos, como lo habían probado, y que darian por él la vida.

También era preciso contar con ellos.

Sin embargo, calculando las fuerzas, la partida venia á ser igual.

Si Rouquin tenia á *La Guyana*, que habia querido matar por el hambre á Valentín en una cueva, á Bontemps, el asesino de Simeón, á Louffard, asesino de Senechal, y por último á Papillón, siniestro carcelero del anciano Bertara; Murad y Valentín tenían en Chilperico, Augus y *Engañabobos* hombres determinados, activos, valerosos hasta la temeridad, acostumbrados á los peligros y que por gusto se lanzaban á las más arriesgadas aventuras.

Al instante se pusieron en campaña, y pasaron muchos días sin que les fuese posible descubrir nada ni dar á Murad el menor indicio de los miserables á quienes perseguían.

Chilperico recorría París en busca de los agentes de

ESTABLECIMIENTO

en Santa Cruz de Tenerife
37, CASTILLO, 37



Máquinas **SINGER Y WHEELER & WILSON** para coser
Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER
Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales.—Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc. ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España



ESTABLECIMIENTO

en Las Palmas
16, TORRES, 16



Línea de Vapores Fruteros
DE
OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)

Servicio semanal directo entre los puertos de las islas CANARIAS y LONDRES
SALIDAS DEL MES DE OCTUBRE

Día 15 Octubre el magnífico vapor **Santa Cruz**
" 22 " " **Santiago**
" 29 " " **Segovia**

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

Estos vapores admiten carga para Christiania.
Para más informes dirigirse á las oficinas de

Otto Thoresen, calle de la Marina, 3.
Santa Cruz de Tenerife.

COMPANÍA TRASATLÁNTICA
(ANTES DE A. LÓPEZ Y C.)

Servicio del mes de Octubre de 1908

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
LEÓN XIII		Montevideo y Buenos Aires.
P. DE SATRUSTEGUI	16	Cádiz, Barcelona y Génova. Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana y Veracruz.
BUENOS AIRES	17	Santa Cruz de la Palma.
M. L. VILLAVERDE	28	Cádiz, Barcelona y Génova.
MONTEVIDEO	30	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
M. L. VILLAVERDE	1 N.	

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

Sociedad anónima
de navegación trasatlántica de Barcelona

El magnífico vapor
Brasileño

de 5000 toneladas llegará á Santa Cruz el 20 de Octubre de paso para la HABANA

con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agentes, **Elder, Dempster, & Co.**
Alfonso XIII, 84.

LA VELOCE
NAVEGACIÓN ITALIANA A VAPOR DE GÉNOVA

El magnífico vapor correo

Italia

de 6.000 toneladas, llegará á Santa Cruz del 14 al 15 de Octubre con destino á

BARCELONA Y GÉNOVA con hueco disponible para 30 pasajeros de 1.ª clase.

Agentes, **The Teneriffe Coaling Co.**
Alfonso XIII, 84.

The Royal Mail Steam Packet Co.
(MALA REAL INGLESA)

El magnífico vapor correo

Severn

de 4000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 16 de Octubre con destino á Vigo, Coruña, Bilbao, Plymouth, Havre, Newcastle y Amberes

con hueco disponible para 20 pasajeros de 1.ª clase, 10 de 2.ª, 150 toneladas métricas en los tweendecks (entrepuentes) y 200 toneladas métricas sobre cubierta.

Agentes,
The Teneriffe Coaling Co.
Alfonso XIII, 84.

Chargeurs réunis

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El vapor francés
Amiral Troude

deberá llegar á este puerto del 21 al 23 de Octubre.

Admite carga y pasaje de 3.ª clase.

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El vapor francés
Belle-of Spain

deberá llegar á este puerto del 30 al 31 de Octubre.

Admite carga y pasaje de 3.ª clase.
Agentes, **Hardison Freres.**

Cie. Belge Maritime du Congo

El magnífico y rápido vapor correo belga

Albertville

de 6000 toneladas, llegará á este puerto el 18 de Octubre con destino á SOUTHAMPTON Y AMBERES con hueco disponible para frutos y pasajeros de 1.ª y 2.ª clase.

Los magníficos vapores de esta Compañía reúnen condiciones especiales para la conducción de frutos. La carga para Londres será desembarcada en Southampton y trasbordada á tren especial que la conducirá á su destino, donde deberá llegar á los 5 días después de su salida de Tenerife. Toda clase de carga se admite á flete corrido hasta Londres.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos; pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes, **Elder, Dempster & Co.**
Alfonso XIII, 84.

Fondos de sillas

de cualquier clase y forma; los hace Ramón Díaz, Consolación, 46.

HAMILTON & Co.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.
MES DE OCTUBRE

DESTINO	VAPOR	Día	
Londres	Gascon	14	
	Mamari	14	
	Guelph (vía Las Palmas)	22	
	Pericles	26	
	Inkonka (v. Las Palmas)	28	
	Tongariro	31	
Liverpool	Normandy	23	
	Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Duran Castle	15
		Avondale Castle	29
Ascension y Santa Elena	Inanda	31	
Cape Town Hobart Wellington N. Z. Arawa		22	
Cape Town y Puertos de Australia			
Hamburgo	Eleonore Woerman	23	
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Alexandra Woerman	14	
	Lucie Woermann	17	
	Max Brock	22	
	Anna Woermann	28	
Puertos del Rio de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la America del Sur Central y Norte hasta San Francisco.	Serak	21	
Varios			

Historia de la vida, hechos y astucias de **Bertoldo BERTOLDINO y CACASENO.** Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, regresando los miércoles á la tarde.
Admite carga y pasajeros.

Servicio de pallebots

FRASQUITO, JUANITA, CARMEN Salida fija para los puertos de la Palma, todos los martes y para Las Palmas, los jueves.

Para informes, **Miller, Wolfson y C.** Marina 3.

ARJETAS DE VISITA

Con toda perfección se hacen en 15 minutos, en la IMPRENTA GARCIA CRUZ, San José, 36.

Bonitas letras inglesas para escojer Preciosas cartulinas para tarjetas de visita, para señoras.

AFINACION GARANTIZADA

Grizzioti Pier Luigi, afinador y compositor de pianos, armoniums y órganos, con doce años de práctica en Canaria, se hace cargo de afinaciones esmeradas, clavijeros, composiciones de máquinas de dichos instrumentos, marinetes, cuerdas, barniz, lengüetas, caños, etc. etc.—Trabajos garantizados.

En la actualidad se encuentra en esta Capital.

Darán razón: **Hotel Internacional**, calle de la Candelaria.

En la Laguna

y en punto céntrico de la calle de Herradores, se vende una casa de dos pisos, con espaciosas habitaciones, granero, patio y cuadra y una buena accesoría propia para almacén. Pídanse informes en esta imprenta.

LA LUZ MÁS BARATA DEL MUNDO

Por seis céntimos se puede tener una magnífica luz, con fuerza de 15 bujías, durante 4 horas.

Esto se consigue comprando un aparato sistema PUGA. Hay aparatos desde 1½ pesetas en adelante, en todas formas y tamaños, como asimismo **Carburo y Mecheros.**

Dirigirse en Santa Cruz al Taller mecánico de **LUIS DE PUGA.**
(3) TIGUILLER. Cuatro caminos.

El Progreso

Diario republicano autonomista

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes 1'50 Ptas.
Península, trimestre 5 " "
Extranjero, semestre 12 " "
Número suelto, 10 céntimos.
Id. atrasado, 15 fd.

TARIFA DE ANUNCIOS

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.

En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 20 Cént.
En la segunda id. la id. id. 10 " "
En la tercera id. la id. id. 5 " "
En la cuarta id. la id. id. 3 " "

Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales. Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos. Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, á 10 pesetas la primera inserción y á 8 la segunda. Mitad de precio á los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36
TELÉFONO NÚM. 146.

Papel para flores.

San José, 36.
IMPRENTA GARCIA CRUZ, SAN JOSÉ 36

Rouquin, pensando con mucha razón que hallados los agentes encontrarían al amo; pero todo fué inútil.

Habríase dicho que después de la última tentativa de Rouquin contra Jorge Senechal, se los había tragado la tierra.

Por otra parte, *Engañabobos* y Augusto habían elegido la tarea de vigilar la casa de la calle de Lafayette habitada por Rouquin; y la casa de Roussebois; pero tampoco dió resultado su vigilancia: el hombre era invisible.

¿Habría salido de París? ¿Habría partido de Francia?...

¿Acaso se libraría del castigo que tanto merecía?...

Comenzaban á desesperar, cuando un indicio les dió ánimo.

Una tarde á cosa de las siete, estaba Chilperico comiendo en un figón de Romainville, adonde le habían llevado aquel día sus paseos emprendidos al acaso.

Media hora hacía que comía con gran apetito y saboreaba con delicia una ración de conejo guisado con perfección, como que la casa tenía á la puerta este rótulo: *Al conejo bien guisado.*

De pronto vió salir de un cuartito, en donde había comido solo, á un hombre que le causó la mayor sorpresa.

Tan grande fué su asombro, que el tenedor se quedó parado delante de su boca, sus ojos se abrieron desmesuradamente, no pudo menos de exclamar:

—¡Mil rayos!... ¡Es Bontemps, el asesino de Simeón!...

Bontemps, pues efectivamente era él, después de dirigir una ojeada por la sala, se acercó al mostrador; pidió un fósforo, encendió un cigarro y salió sin haber notado la presencia de Chilperico.

Chilperico, volviendo en sí de su emoción, se bebió

un par de vasos de vino, y sin acabar de comer, llamó y pagó al mozo.

Inmediatamente se caló hasta los ojos su sombrero de fieltro y salió á toda prisa, sin cuidarse para nada de la estupefacción que había producido entre sus vecinos de mesa su rápido alejamiento. La noche estaba muy oscura y el alumbrado de Romainville no es brillante.

Chilperico permaneció indeciso un momento.

¡Or muy de prisa que hubiese salido del figón, habían trascurrido algunos minutos, tiempo suficiente para que Bontemps hubiera desaparecido!

¿Qué camino habría tomado? ¿Se había quedado en Romainville? ¿Se había dirigido á París?

¡Mil rayos!—repetía Chilperico.—¡si hubiese podido preverlo!

Sin embargo, debía decidir. Cuanto más vacilaba menos probabilidades tenía de alcanzar al agente de Rouquin.

Marchó hacia París, prometiéndose volver sobre sus pasos si lo conceptuaba conveniente.

Fué una buena idea la que tuvo.

Bontemps, oyó correr, como tenía muy buenas razones para andar prevenido, se volvió bruscamente, pero no distinguió á Chilperico.

Este le vió, ó por mejor decir, le adivinó, pues observó en la taberna que Bontemps había encendido un cigarro y en las tinieblas distinguió la ceniza roja, luciente como una estrella, cuando dió la media vuelta el bandido.

El cigarro le había hecho traición y continuaba vendiéndole, pues indicaba con su inmovilidad que Bontemps se había parado.

Chilperico se detuvo igualmente.